

MEMORIA DE ACTIVIDAD

Sierra Nevada: Valles occidentales

Sección de Esquí

DATOS PRINCIPALES

Fecha: Del 5 al 8 de mayo de 2025

Lugar de realización: Sierra Nevada, (Granada)

Número de participantes: 2

Transporte: Vehículos particulares

Alojamiento: Refugios libres (vivac)

Coordinador/a: Luis Cano

Actividad de Esquí de Montaña en Sierra Nevada.

Este invierno de 2025, como viene siendo habitual, iba siendo muy escaso de nieve. Pero ya bien entrada la primavera, en la segunda semana de abril, cayó la mejor nevada de la temporada. Varios metros de nieve se llegaron a acumular en algunas zonas. Hecho que dio lugar a que la estación de esquí retrasara su cierre una semana hasta en 4 de mayo.

Al terminar la Semana Santa, días de una meteorología inestable, el tiempo mejoró y la Sierra presentaba unas condiciones ideales. Se podía incluso realizar la integral de los tresmiles. Una travesía de 3 o cuatro días, pero sin infraestructura de alojamiento. El refugio Poqueira sigue cerrado, y los pocos refugios libres como La Caldera y la Carihuela suelen estar muy concurridos especialmente los fines de semana.

Alguien de Pegaso me planteó la posibilidad de realizar la integral de los tresmiles. Las condiciones de nieve lo permitían, pero por compromisos de calendario no podía ser hasta la semana del 5 de mayo. Al ser una actividad en la que se vivaquea todas las noches no hacía falta reservar nada, y mejor así, pues hay flexibilidad de modificar la ruta si la meteo o las condiciones de nieve hacen inviable la integral. Y así fue, llegando la fecha veo que la parte oriental anda muy muy escasa de nieve, hay neveros pero a mucha cota (por encima de los 2800m) y con zonas venteadas, aristas, espolones donde la continuidad de la nieve se interrumpe. Además, para garantizar en lo posible que los refugios no se encuentran llenos, la actividad tenía que ser entre semana.

Con esas consideraciones, se cambia la ruta y en lugar de hacer la integral, que además requería de una noche de vivac sin refugio libre o una etapa excesivamente larga, planteo centrarse en los valles occidentales de Sierra Nevada, con mejores condiciones de nieve, posibilidad de refugios y rutas en las que no hay que cargar todo el día con el peso de todo el equipo.



Descripción de la actividad:

Lunes 5 de Mayo

A medio día recibo un mensaje de Alfredo, está atascado a 40kms de Madrid y va a perder el autobús que salía a las 15 de la estación Sur. Intentará pillar otro más tarde. Finalmente a las 9 de la noche llega a la estación de autobuses de Granada donde lo estoy esperando. Vamos a un bar cercano a cenar de cañas y tapas y seguidamente ponemos rumbo hacia la sierra, La idea es subir a dormir ya cerca de la Hoya de la Mora. Propongo ir al Refugio San Francisco, está cerrado, pero tiene una parte libre. Hay que andar 2kms desde donde se deja el coche por buen camino que recorreremos encendiendo el frontal tan solo para no meter el pie en los charcos de deshielo de los neveros que tapan parcialmente la pista.

Poco antes de medianoche llegamos al refugio. Recordaba la parte libre más grande. Es solo una habitación alargada, muy estrecha, pero caben justas las dos esterillas aislantes, y enseguida estamos ya dentro del saco esperando dormir algo en las poco más de 6h que faltan hasta que amanezca.



Martes 6 de Mayo

Tras preparar un café en la puerta del refugio San Francisco mientras vemos salir el sol por el Picón de Jerez, volvemos hacia el coche por la pista que habíamos recorrido el día anterior. De día parece que el trayecto se hace más rápido y a las 8:30 estamos ya en La Hoya de la Mora preparando todo el material para pasar varios días en la Sierra: Mochila, saco, aislante, infiernillo, comida, ropa de abrigo.... más todo el material de esquí de travesía. Por mucho que intentamos economizar peso, al final salen más de 10kg que hay que cargar a la espalda el primer kilómetro hasta encontrar nieve para foquear ya más arriba de la Virgen de las Nieves.



Por el camino de Cauchiles nos cruzamos con varias personas y entablamos conversación. Luis, un esquiador malagueño, se nos une y juntos vamos subiendo buscando la continuidad de la nieve. En un punto me tengo que quitar los esquís pues han limpiado ya la carretera a Borreguiles. El malagueño foquea sobre el asfalto. Damos vistas al Valle de San Juan donde hay más acumulación y así llegamos al ventisquero de las posiciones del Veleta. Hay una buena cornisa, por lo que evitamos acercarnos al borde.



Continuamos hacia la Carihuela, por las pistas del tubo del Veleta, y viendo que el pico está muy cerca, dejamos las mochilas pesadas a un lado de la pista y seguimos foqueando hasta coronar el pico. Vamos sin peso y enseguida hacemos cima. Son las 12:30. Quitamos pieles y para abajo, a recoger las mochilas y continuar hasta el refugio de la Carihuela. Aquí vamos a hacer la siguiente noche, pero como aún queda mucho día por delante, dejamos allí parte del peso (sacos, aislante, infiernillo, comida), y cargamos con las tablas hacia el puntal de loma púa, para bajar buscando el Collado del Pico del Sabinar. Magnífico descenso hasta el río Veleta por palas vírgenes, sin una huella hasta donde la nieve lo permite.



Lo bueno se acaba y toca subir. Lo hacemos por Terreras azules, al principio llevando las tablas a la espalda por falta de nieve pero luego ya foqueando pasando por la Laguna de las Cabras hasta llegar a la pista que lleva a la Carihuela. La nieve tapa totalmente la pista pero hay buena huella y a las 7 de la tarde estamos de nuevo en el refugio. Hay 5 personas más (2 chicas, y un grupo de tres liderado por un Alicantino que conoce a gente de Pegaso) que también van a hacer noche allí con la idea de ir al día siguiente al Mulhacén.



Miércoles 7 de Mayo

Somos los últimos en salir. Los del alicantino se vuelven a Hoya de la Mora. Dos de ellos han pasado mala noche y quieren volver al coche. Las chicas han arrancado rumbo al Mulhacén, y nosotros nos damos tiempo pues la nieve tiene que estar aún muy dura y vamos a empezar bajando.

Sobre las 10 nos ponemos en Marcha de nuevo hacia Loma Púa, andando por las rocas y evitando pisar nieve que está muy dura. Vamos a comenzar descendiendo los primeros metros por el mismo sitio que ayer por la tarde. Clavando cantos sobre la huella de ayer conseguimos pasar bien la parte más expuesta y ya enfilar dando giros definiendo el rumbo hacia el SSO intentando no perder demasiada altura.





En una loma venteada, la nieve se interrumpe y hay que quitarse las tablas para buscar una pala que ya baja hasta los lagunillos que quedan bajo el Refugio Elorrieta, que se ve arriba suspendido sobre el tajo vertical. Es el objetivo del día, pero aun tardaremos mucho en llegar. Habrá que poner las focas un par de veces para ir buscando los mejores pasos y finalmente alcanzar el Collado del Tajo de los Machos, a 3000m de cota. Son las 13:30 y hacemos una parada para comer. En este collado vamos a dejar las mochilas para subir al Pico de los Machos y volver esquiando, bajando un poco hacia el Río Lanjarón.



De nuevo en el collado recuperamos las mochilas y continuamos por el camino de la cresta hacia Elorrieta. Los primeros centenares de metros hay que hacerlos con las tablas a la espalda pero luego ya se pilla una pala bien nevada hasta el mismo refugio. No llevamos agua, pero unos 300m antes de llegar, se oye correr un arroyo bajo las piedras. Después de un buen rato y levantar algunas rocas Alfredo consigue llenar la botella, mientras tanto yo he continuado hacia el refugio y al llegar. ¡Cielos!, se confirman mis peores presagios.



Alguien dejó la puerta abierta y se ha llenado todo el interior de nieve, La puerta está bloqueada con el hielo que se ha formado, dejando apenas unos 20 cm por los que se ve un espesor de casi 2m de nieve en el interior. Tengo que quitarme la chupa para poder pasar por la parte de arriba de la puerta y casi conteniendo la respiración, es muy estrecho pero llego al interior, donde ya las habitaciones están limpias de nieve aunque con hielo y témpanos en las paredes y techo.



Poco después llega al Alfredo y le cuento el panorama. Son las 7:30 y apenas queda hora y media de luz y vamos ya bastante cansados. Propone quedarnos a dormir, en la otra parte del refugio que no tiene puerta, pero sería dormir en una habitación pequeña, sin ventanas y sobre la nieve. NO. Hay que entrar en el refugio. Con esfuerzo lo conseguimos, pero al intentar limpiar desde dentro la nieve, cae por detrás de la puerta bloqueándola aún más. Momento de crisis!!!. Estamos los dos dentro, pero las mochilas con los sacos, la comida, la ropa de abrigo y el infiernillo...están fuera y no podemos salir. Desde dentro no hay forma de quitar la nieve que ha caído detrás de la puerta.

Con mucho esfuerzo, consigo salir por el hueco de arriba de la puerta, y voy pasando a Alfredo las cosas de las mochilas una a una, (pues las mochilas enteras no cabían). Pernoctamos dentro y no pasamos mala noche. Incluso dormí bastante, abrigado con todo lo que llevaba, eso sí. Estuvimos por debajo de cero grados, pues el agua de las botellas se llegó a helar durante la noche.



Jueves 8 de Mayo

Amanece un día radiante, aunque las previsiones apuntaban tormentas a partir de mediodía. Vamos a acortar un poco el plan previsto. Después sacar todo el material cosa por cosa por el reducido hueco de la puerta, volvemos a hacer las mochilas y las dejamos en la otra parte del refugio sin puertas ni ventanas.

El Valle de Lanjarón es una auténtica gozada para el esquí de travesía, buena nieve y una pendiente suave con paisajes muy variados: la laguna de Lanjarón, la zona del refugio del Peñón Colorao, (en ruinas), el estrechamiento que hay debajo... Bajamos disfrutando varios kilómetros hasta un punto donde ya empieza a asomar el río y se podía llenar agua. No queremos perder más altura pues lo que se baja hay que subirlo luego, así que toca poner focas, que cada vez pegan menos, y volver a buscar las mochilas a Elorrieta. La niebla se va metiendo en las cumbres y tememos que se adelante la tormenta. Ya en Elorrieta y con el peso de las mochilas vamos a bajar hacia los Lagunillos de la Virgen. Hay que pasar unas palas muy expuestas, que me preocupaban un poco hacerlas con nieve muy dura, pero los cantos se clavan bien y vamos descendiendo haciendo ladera hasta llegar a la pista "Sociedad de la Nieve" que aún se conserva pisada tres días después de haber cerrado ya la estación de esquí.

Ponemos focas y afrontamos la dura cuesta hacia el refugio de la Carihuela. Pensamos hacer noche allí y llegar antes de que empiece la tormenta pronosticada. Hay que ir dando pasos cortos pues la pendiente es muy acusada.

Finalmente, sobre las 13h, llegamos al refugio. Hace sol y ningún atisbo de que el tiempo vaya empeorar. ¿Qué hacemos el resto de tarde?. Alfredo propone bajar al coche. Da tiempo a llegar, bajar a Granada, y pillar ese mismo día un bus para Madrid. Pues vamos!!



La bajada por las pistas de la estación se hace muy rápida, y eso que hay que remontar unos metros para salvar el Collado de la Laguna, pero llegamos esquiando hasta El Chalé Suizo. Allí acaba la nieve y hay que portear dos kilómetros hasta el coche, llegando a las 14:40. Con tiempo de sobra para cambiarse guardarlo todo, y bajar hasta Granada parando de camino en el restaurante La Higuera para brindar con unas merecidas cervezas y generosas tapas.





Mi agradecimiento a todos los asistentes y el buen ánimo mantenido durante toda la actividad.

Luis Cano.

